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真實的信仰(一) 
主講：TJC  整理：羊圈圈編輯小組 

 

你要大聲喊叫，不可止息；揚起聲來，好像吹角。向我百姓說明他們的過犯；

向雅各家說明他們的罪惡。他們天天尋求我，樂意明白我的道，好像行義的國

民，不離棄他們神的典章，向我求問公義的判語，喜悅親近神。〈賽五十八 1-

2〉 

 

從以賽亞書 56 章開始，到以賽亞書 66 章為止，可以算是以賽亞書的最後一

段，這一段主要的重點：乃在強調神的百姓，在實際生活中應該要有的表現。 

這是神在應許當中特別吩咐的。神希望人在領受恩典的同時，也能夠盡到人所

當盡的本份，就是人在日常生活行為上的表現，這是神對蒙受祂恩典的人，最

基本的要求。這也是一般人在信仰上，容易忽略的問題，所以才要特別提出

來。 

那時一方面提醒當時的以色列民，一方面將訊息留在聖經裡，也是要提醒末世

所有的信徒。因此，我們對這些事情一定要特別留意，免得重蹈覆轍而後悔莫

及。 

 

在以賽亞書 56 章裡，神首先用持守神約的太監，來勉勵當時的以色列民；在

以賽亞書 58 章裡，神更用「真正的禁食」，來提醒當時的以色列民，這些問題

都是當時以色列民在信仰上的大問題。我們進一步地來探討，為什麼當時的以

色列民會有這樣的問題呢？這些問題的根源，到底在哪裡呢？ 

這問題很可怕，但是更可怕的，是躲在問題背後的那個「劣根」。 

劣根就好像毒瘤一樣，它會使問題慢慢擴大，這才是真正問題的所在。 

若沒有把問題的根源找出來，沒有對症下藥、斬草除根的話，那麼問題永遠是

問題，問題永遠得不到真正的解決，頂多只是把問題「暫時遮蓋」一下而已，

問題還是會再出現的，甚至於還會變本加厲。 

 

於是神才大聲疾呼，很不客氣地指出，當時以色列民在信仰上的大盲點，這是

他們信仰上真正的問題。 

 

你要大聲喊叫，不可止息；揚起聲來，好像吹角。向我百姓說明他們的過犯；

向雅各家說明他們的罪惡。〈賽五十八 1〉 
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神要以賽亞先知大聲喊叫，大聲傳達這個資訊，而且不可停止， 

就好像吹角的人，揚起聲來吹角一般，務必要使所有的百姓都聽得清楚， 

因為這個資訊實在太重要了！這是以色列民最容易犯的錯誤。 

這錯誤，使以色列民落在信仰的盲點還不自知；就好像一隻瞎了眼的鳥，已經

掉進了獵人的網羅裡，還怡然自得，請問，這不是天底下最悲哀、最可怕的事

情嗎？因此，神要以賽亞先知，站在神的立場，靠著神的靈大聲疾呼，並且公

正、不客氣的說出來。 

 

至於我，我藉耶和華的靈，滿有力量、公平、才能，可以向雅各說明他的過

犯，向以色列指出他的罪惡。(彌三 8) 

 

是的，這就是真先知的真本色，這也是真先知最大的責任。神的先知，必須靠

著神的靈、站在神的立場，把百姓的罪過指點出來，這種先知才是神的真先

知；以賽亞先知就是這種先知，他不討人的喜歡，只討神的喜歡，目的是為了

拯救所有百姓的生命；於是以賽亞很不客氣地照實傳達神的信息。 

 

他們天天尋求我，樂意明白我的道，好像行義的國民，不離棄他們神的典章，

向我求問公義的判語，喜悅親近神。〈賽五十八 2〉 

 

這些話，其實都是反諷的語氣，帶有諷刺的味道，神用這種語氣，來責問當時

的以色列民：你們要好好的想一想，你們真的是這樣嗎？神說：這些事本來都

很好，但問題是你們所做的，一切都只在「表面」，表面上看起來好像是，但事

實上根本就不是。因為你們的心不是這樣，你們的實際生活更不是如此；或許

從人的角度來看，你們好像很虔誠沒錯，但在神看來，你們卻一點也不虔誠。 

 

主說：「因為這百姓親近我，用嘴唇尊敬我，心卻遠離我；他們敬畏我，不過是

領受人的吩咐。」(賽二十九 13) 

 

這種虔誠，其實只是一種「嘴唇的敬拜」而已，事實上他們的心卻遠離神，他

們的生活行為更遠離神。這是當時以色列民在信仰上最大的罪過，他們真的掉

進了信仰的盲點而不自知。他們只有「信仰的外貌」，卻沒有「信仰的實質」，

他們沒有真實的信仰。他們卻以為自己的信仰不錯，這就是他們在信仰上真正

的問題所在。這個問題若不解決，那其他的問題都不用談了。難怪神要先知大

聲疾呼地提醒，神希望百姓能夠瞭解，真正的問題在哪裡？然後對症下藥、斬

草除根，徹底的改過來，這樣才能真的解決問題。 
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很可惜！歷史告訴我們，以色列百姓並沒有遵照神的話去做，他們一意孤行、

執迷不悟，甚至於一錯再錯、越陷越深，最後就有一步步的走向滅亡，在歷史

上留下悲慘的鑑戒。這些鑑戒全部記在聖經裡，為的是要警戒我們這些末世的

真信徒。 

 

現在舉出三個聖經最具體的實例，來作為我們再一次的提醒： 

一、對約櫃： 

以色列人出去與非利士人打仗，安營在以便以謝；非利士人安營在亞弗。非利

士人向以色列人擺陣。兩軍交戰的時候，以色列人敗在非利士人面前；非利士

人在戰場上殺了他們的軍兵約有四千人。百姓回到營裡，以色列的長老說：耶

和華今日為何使我們敗在非利士人面前呢？我們不如將耶和華的約櫃從示羅擡

到我們這裡來，好在我們中間救我們脫離敵人的手。於是百姓打發人到示羅，

從那裡將坐在二基路伯上萬軍之耶和華的約櫃擡來。以利的兩個兒子何弗尼、

非尼哈與神的約櫃同來。耶和華的約櫃到了營中，以色列眾人就大聲歡呼，地

便震動。 

(撒上四 1-5) 

 

非利士人和以色列人打仗，以色列人敗了，各向各家奔逃，被殺的人甚多，以

色列的步兵仆倒了三萬。神的約櫃被擄去，以利的兩個兒子何弗尼、非尼哈也

都被殺了。(撒上四 10-11) 

 

他一題神的約櫃，以利就從他的位上往後跌倒，在門旁折斷頸項而死；因為他

年紀老邁，身體沉重。以利作以色列的士師四十年。以利的兒婦、非尼哈的妻

懷孕將到產期，他聽見神的約櫃被擄去，公公和丈夫都死了，就猛然疼痛，曲

身生產。(撒上四 18-22) 

 

士師時代末期，以利作祭司，以利的信仰可以說是馬馬虎虎，因此百姓的信仰

當然也不怎麼樣；更糟糕的是：以利的兩個兒子德行敗壞、藐視真神、褻瀆聖

物，不但不能成為百姓的模範，而且還引導百姓去犯罪；於是神差遣先知警告

他們，告訴他們這樣做的結局是什麼？可惜他們不但不聽，還變本加厲；就是

這樣，神就把他們交在非利士人的手裡，所以他們打了敗仗，死了四千人。 

 

這是不小的教訓，照理說他們應要好好的檢討才對，可惜他們沒有這樣做。他

們不覺得自己有問題，反而覺得問題是出於「約櫃」，因為約櫃代表神，就是因

為約櫃沒有上戰場，所以才輸了。只要把約櫃抬到戰場，就一定能夠打勝仗，
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就好像當年攻打耶利哥城那樣；當約櫃抬入軍營的時候，他們很有信心、大聲

歡呼，甚至連地都震動起來；但萬萬沒有想到：他們正陷入信仰的盲點當中，

因為他們根本沒有真實的信仰。雖然他們把約櫃抬到了戰場，但約櫃不但沒有

救他們，反而約櫃被擄去了。 

這一次死傷的更多，單單步兵撲倒的就有三萬人，包括以利的兩個兒子在內； 

因為這樣以利跌倒斷頸死了，以利的媳婦因為這樣難產而亡，留下唯一的一個

孤兒，名字叫「以迦博」，意思就是「榮耀離開以色列」了。這是一次相當悽慘

的結局，他們在以色列的歷史上留下恥辱的一頁，聖經稱為「示羅的借鏡」，為

什麼會這樣呢？因為他們誤以為「只要有約櫃」就行了，卻不懂得「要追求真

實的信仰」，這是第一個實例。 

 

二、對聖殿 

你們且往示羅去，就是我先前立為我名的居所，察看我因這百姓以色列的罪惡

向那地所行的如何。耶和華說：「現在因你們行了這一切的事，我也從早起來警

戒你們，你們卻不聽從；呼喚你們，你們卻不答應。所以我要向這稱為我名

下、你們所倚靠的殿，與我所賜給你們和你們列祖的地施行，照我從前向示羅

所行的一樣。我必將你們從我眼前趕出，正如趕出你們的眾弟兄，就是以法蓮

的一切後裔。」 

(耶七 12−15) 

 

在以色列王國的末期，百姓的信仰掉入了盲點當中，他們的道德敗壞、行事詭

詐、喜好虛謊、貪婪淫亂，他們已經失去了信仰的實質，雖然他們還是稱為神

的選民。他們的信仰，只剩下「獻祭」和「守節」而已，他們正一步一步的走

向滅亡；神愛他們，為了拯救他們，在這緊要關頭，差遣先知來警告他們。 

以賽亞先知，真的是從早到晚不停的勸戒；只可惜說破了嘴，仍說不動他們的

心，他們還是一樣悠哉悠哉地我行我素，過沒多久，北邊的以色列國真的就滅

在亞述的手裡。 

 

這是個嚴重的警告，照理說南邊的猶大國，應該要趕快引以為戒才對！ 

可惜，南邊的猶大國一樣無動於衷，他們還是一樣繼續敗壞；於是神又差遣耶

利米先知來傳警告，當時耶利米就站在聖殿的門口大聲疾呼，指出當時猶大國

在信仰上真正的問題。 

 

你們不要倚靠虛謊的話，說：「這些是耶和華的殿，是耶和華的殿，是耶和華的

殿！」(耶七 4) 
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你們怎麼說：「我們有智慧，耶和華的律法在我們這裡，看哪！文士的假筆舞弄

虛假。」(耶八 8) 

 

 

因為他們的罪惡深重，所以國家已經快要滅亡了，這是事實。 

但問題是他們卻看不見這個事實，他們還相當樂觀，總覺得應該不會有問題才

對，為什麼呢？因為神的聖殿，在我們這裡呀！ 

神的律法也在我們這裡呀！所以神一定不會丟棄我們的。這種錯誤的觀念，使

他們掉進了信仰的盲點裡，他們忘記了建聖殿的意義是什麼？就是為了讓他們

「分別為聖」；他們忘記了，設律法的目的在哪裡？就是為了讓他們行公義、好

憐憫；他們忘記了，神向他們所要的是什麼？ 

 

萬軍之耶和華以色列的神如此說：「你們改正行動作為，我就使你們在這地方仍

然居住。」(耶七 3) 

 

你們若實在改正行動作為，在人和鄰舍中間誠然施行公平，不欺壓寄居的和孤

兒寡婦；在這地方不流無辜人的血，也不隨從別神陷害自己；我就使你們在這

地方仍然居住，就是我古時所賜給你們列祖的地，直到永遠。(耶七 5-7) 

 

這絕對不是單單獻祭和守節就行的，而是希望他們能夠實實在在的改正行動、

作為，用實際的生活，來證明自己的信仰是真的，而不是只在外表上下工夫。 

耶利米先知，特別引用過去示羅的事件，來警戒當時的猶太人，希望他們能夠

趕快回轉過來，糾正這種錯誤的觀念，這才是真正的問題。 

歷史告訴我們，耶利米的呼求還是沒用，沒多久猶大國，也同樣走向滅亡的命

運。 

 

這一次不只是國家滅亡，聖殿也被毀，他們創下了以色列歷史上第一次聖殿被

毀的紀錄，為什麼？因為他們誤以為只要有「聖殿」就行了，卻不懂得要追求

真實的信仰，這是第二個實例。  

 

三、對律法 

假冒為善的人哪，以賽亞指著你們說的預言是不錯的。他說：「這百姓用嘴唇尊

敬我，心卻遠離我；他們將人的吩咐當作道理教導人，所以拜我也是枉然。」  

(太十五 7−9) 
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他們說：「我們的父就是亞伯拉罕。」耶穌說：「你們若是亞伯拉罕的兒子，就

必行亞伯拉罕所行的事。我將在神那裡所聽見的真理告訴了你們，現在你們卻

想要殺我，這不是亞伯拉罕所行的事。」(約八 39-40) 

 

當主耶穌在世傳福音的時候，那時的以色列民，一樣陷在信仰的盲點之中。 

神還愛他們，讓他們有機會，回到自己的故鄉，讓他們有機會重建聖殿。 

事實上，他們在信仰上並沒有進步，他們還是一錯再錯。 

當時的法利賽人更是這樣，他們只注重外表的虔誠，卻不注重內心的靈修，他

們忘記了，拜神必須用心靈和誠實來敬拜；他們忘記了律法上，更重要的就是

公義、憐憫和信實，他們忘記了，只有外表的信仰是沒有意義的，他們更忘記

了所有的歷史鑑戒。於是主耶穌再一次引用以賽亞書來警戒他們：拜神不可以

只用嘴唇敬拜，這種敬拜是沒有用的，要緊的是「內心」的問題，必須注重內

心的靈修，強調內心的虔誠，而且還要在實際生活上真的有好表現，這種信仰

才是真的，這種信仰才有真正的價值。否則，拜神拜到最後，只是使自己變成

一個「假冒偽善的人」而已，就好像粉飾的墳墓，外表雖然很好看，裡面卻裝

滿了許多污穢，這種信仰一點用處也沒有。 

 

主耶穌直接地告訴他們：不要以為你們是亞伯拉罕的子孫就沒問題，如果你們

真的是亞伯拉罕的子孫，那你們就應該照著亞伯拉罕所行的去做，這樣才能夠

得到亞伯拉罕所得到的福氣，否則到時候亞伯拉罕也救不了你們。拯救他們，

主耶穌苦口婆心的教訓他們，希望他們早日回轉過來。以色列民不但不聽，還

惱恨主耶穌，甚至於殺害主耶穌，把主耶穌釘在十字架上。沒多久耶路撒冷被

毀了，聖殿再一次被拆。這次他們不僅家破人亡，還被擄到世界各國去，使自

己的子孫，作了將近兩千年的亡國奴，也創下以色列歷史上，第二次聖殿被毀

的記錄。 

為什麼會這樣？因為他們誤以為只要有「律法」就行了，卻不懂得要追求真實

的信仰，這是第三個實例。  

 

這三個實例，都是以色列歷史上血淋淋的教訓，這提醒我們，今天在信仰上最

可怕的是什麼？就是拜神，拜到最後只剩下信仰的外表，而沒有信仰的實質，

這種信仰是假的。這種假的信仰，不但對我們沒有幫助，還會惹神的忿怒，最

後會把我們帶進死亡。所以我們必須非常謹慎，要常常反省自己，到底我的信

仰是如何呢？我有沒有真實的信仰呢？ 
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結論 

你要寫信給撒狄教會的使者，說：「那有神的七靈和七星的，說：『我知道你的

行為，按名你是活的，其實是死的。』你要警醒，堅固那剩下將要衰微（原文

是死）的；因我見你的行為，在我神面前，沒有一樣是完全的。所以要回想你

是怎樣領受、怎樣聽見的、又要遵守，並要悔改。若不警醒，我必臨到你那

裡，如同賊一樣。我幾時臨到，你也決不能知道。」(啟三 1-3) 

 

這是聖靈向使徒時代的撒狄教會所提出的警告。 

當時的以色列民，在信仰上之所以會失敗，是因為當時他們沒有「主耶穌的寶

血」，來洗淨他們的罪，而且也沒有「應許的聖靈」來幫助他們，所以他們的信

仰才會墮落，沒有辦法堅持到底，最後才變成有名無實的假信仰。這種說法，

從神的角度來看是對的，的確，人的得救，必須要仰賴主耶穌的寶血，人要完

全，也必須倚靠聖靈的更新；但這種說法，從人的角度來看。卻值得商榷，因

為人的失敗責任不在於神，乃在於自己本身。那是因為自己驕傲、自己硬心，

更因為自己不謹慎，所以才會有這樣的結果。 

 

我們看到了使徒時代的撒狄教會，他們是聖靈建設的真教會，也是被主耶穌寶

血洗淨的真信徒，但是因為他們沒有好好靈修，並且不懂得要追求真實的信

仰。 

結果，他們還是一樣掉進信仰的盲點裡，還是一樣變成名存實亡的信徒。 

 

若他們不趕快悔改，他們的結局，還是一樣走向滅亡。因此，真教會的信徒，

對這件事一定要特別留意。我們的教會，的確是聖靈建設的真教會沒有錯！ 

因為我們有全備的福音、我們有聖靈的同在、我們有神蹟奇事證明這些都是真

的；問題是：我們每一個人的信仰，也一樣真的嗎？那就不一定了，我們一定

要檢討自己：我的信仰到底是真的？還是假的？我們有沒有真實的信仰呢？求

神幫助我們，使我們懂得時常反省自己，讓我們行事為人，都能夠與基督的福

音相稱，讓我們在信仰上真的能表裡一致，真的能知行合一，讓我們都能夠用

真實的信仰，來證明我們的確是主耶穌的真門徒，用真實的信仰來證明我們，

的確是真耶穌教會的真信徒，這樣我們才有辦法，來榮耀主耶穌的聖名！ 
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